

Informe a las Cortes sobre  
los medios de conseguir establecer  
hacienda de los montes.

28 Junio 1876 Fue discutido y aprobado  
el proyecto presentado por la  
Sección de Agricultura que en la sección anterior había quedado sobre la mesa  
la población de arbolado, rectifi-  
cación del sometido a la deli-  
beración de las Cortes por d.  
Ignacio José Ricover y se acor-  
tó elevarlo a las mismas

Documentos

- 1º Oficio de la sección de Agric平  
tura remitiendo el informe
- 2º Informes



SOCIEDAD ECONÓMICA  
DE AMIGOS DEL PAÍS  
DE VALENCIA.

Sección de Agricultura

Approved unan-  
imously by this  
Section the Project which  
I have the honor to accom-  
pany in P.B. redacted  
by D. Eduardo Serrano  
as speaker D. Ale-  
jandro Martínez and  
D. Gregorio Lloó, which  
treats about reforestation  
of arbolado and which rec-  
ommends in a manner  
advantageous to finish  
the same the project

presentado á las Cortes  
por D. José Aguirre  
Isobar, se acordó que  
pasara dicho dictamen  
á la aprobación de  
la Sociedad y si lo cree  
conveniente se remita  
á aquél cuadro colegio  
elector para que en  
su día puedan tomar  
se en cuenta sus apre-  
ciaciones.

Dios que a l'8 del año  
Valencia 12 Junio 76.  
El Secretario

Comiso Sor. Presidente de esta Económica.

# Dictamen

2

Sobre el proyecto de ley del M. Escobar (D. José Ignacio) para el fomento del carbolado

M. Presidente de la Sección de Agricultura

Carbolados es para los hombres pioneros y para  
los que nacieron heredando en sus suelos amor a los intereses  
permanentes de la patria, ver que en medio de tantos  
cautivos llevan el honoroso título de sus representantes  
y procuradores; mientras los que prodigan las dotes  
de sus intelectos y gaben una expresión en la arena  
política, en el terreno no siempre remboldado para  
la prosperidad gral; se levante una voz que impulsa  
vaindores en la elevada atmósfera donde sucede naci-  
rse aquella prosperidad, se haga eco de los verdaderos  
intereses que deben desarrollarse, iniciando las bocanadas  
del santiuario de las leyes, con las justas lamenta-  
ciones del que, a la vista de dolorosa experiecia,  
ve acorralado y male a que una impresión  
un descuido y hasta un abandono nos launza.

He aquí el 1.<sup>o</sup> efecto, la 1.<sup>a</sup> proposición que a los que  
inscriben causa la lectura de la proposición de ley pre-  
sentado a las Cortes por el distinguido publicista  
y diputado D<sup>r</sup>. José Ignacio Escobar y otros, para  
compensar los males que causa la ya alarmante  
destrucción de los montes públicos.

Si quisieramos ver resumido este proctotísmo  
por cuantos procedían, abandonando la extensísima  
de los combates parlamentarios para alcanzar un punto  
ideal de procedimientos con que regir los destinos de la  
nación, por el fecundo terreno de una buena administración  
conservadora y propagadora de las mejoras per-  
manentes ya materiales, ya morales del país, quedaría  
sin armas intelectuales a disposición de los iniciados  
de pensamientos de la ruidosa del que nos ocupa.

Veo si aplaudirlos el pensamiento, mas bien que por lo  
que en él es, por la tendencia que reviste, la confusión,  
desarruina y el fin que se pretende; no sin produros  
expresarlos por lo q' respecta a la extensión de los efectos  
q' de su realización se proyectan y a la dificultad y eco-  
nomia de dicha realización.

Podemos sintetizar nuestro criterio en las sig.  
conclusiones:

"El proyecto de ley p<sup>r</sup> el fomento del arbolado  
presentado a las Cortes por el Dr. Escobar y otros; es  
en 1.<sup>o</sup> lugar, ineficaz y anticuado en su aplica-  
ción q'ral; 2.<sup>o</sup> es solo útil como auxiliar  
aplicado a ciertas regiones; 3.<sup>o</sup> es completamente irrealiza-  
ble en la Región Valenciana y en cualquier otra  
donde la prop. agrícola reuna circunstancias ana-  
logas de situación, división y estimaación."

Faltan lejos en ciertas comarcas porque la dis-  
minución de los montes ha tomado proporciones alar-  
mantes desde la ley desamortizadora; los parti-  
culares q' compraron al Estado montes, los rotularon  
sobre la exhorta mera del mes. pronto lucro al in-  
terés especulativo, oviendo o desconociendo que con-  
servados o deshabitados, algunos tendrían hoy doblado  
el valor capital: el Estado no se halla en circunst.  
para crear nuevos bosques, y todo debe limitar su acción  
a conservar y proteger los reservados de la caza  
como restos preciosos de la antigua rigurosa forestal.

tampoco puede existir en este punto la legislación francesa y alemana. Por otra parte, las reglas pertinaces que arrojan nuestros campos, acuerdan con las roturaciones de los montes engendradas por la atención, la ya remota necesidad del arbolado p.º obtendrá buenas beneficencias para la salud pública. Sigue el proyecto fomentar la plantación, obligando, a iniciativa de Negocios, a Municipios y Partidores a qd la verifiquen, bordeando las fincas bajo ciertas condiciones y circunst. y también a las empresas de ferrocarriles, dueños de carreteras &c.

He ahí en resumen la argumentación que ha arrancado el proyecto que discutimos.

Por manera qd la falta de leña, y de madera; la imposibilidad de conseguirlas con la conservación de lo existente y la de crear nuevos montes el Estado, reclama la necesidad de alejarse las plantaciones, exigiendo qd los Municipios y Partidores las verifiquen en sus dominios cultivados, creando providencias e invitándole caudales qd directamente no afecten al Estado.

Y si al menor los resultados fueran eficaces dentro del

triple aspecto bajo el qd se proclame la necesidad del arbolado, no habría tardanza en modificar en las Dip. prov. del proyecto; por mas qd cuantiosos fuesen los sacrificios qd por el mismo se exigen; qd a ello invitan los intereses generales siempre superiores al individual mas o menor generalizado.

Pero pueden abonar es triple efecto las plantaciones aisladas en la forma qd se propone?

Solo las mas de monte alto, el verdadero monte posee la múltiple y beneficiosa influencia qd requiere conjugada con las plantaciones aisladas.

En tanto el arbolado es el mejor protector de la agricultura, regulador del clima, atractivo de los hidrópteros, moderador de las lluvias, beneficio distribuidor de las aguas, observador de menazas, salvador de terrenos y montes expuestos a inundaciones, heladas, y poderoso beneficiario, por tanto, de la higiene pública, en cuanto su espesura, protege la pradera, forma el manilllo, constituye con su follaje espeso, un toldo, regulador de los vientos y radiaciones solares, con su red subterranea, la injerencia de las tuizas,

la permeabilidad y facultad filtradora; con el la-  
berinto de troncos y raíces, los innumerables ob-  
stáculos p. la formación de torrentes, con su temible  
segundo de errores e invasiones en los valles.

Si el arbolado atuye las lluvias, es cuando la  
cubierta del suelo por el no interrumpido follaje,  
favorece la evaporación fisió-fisiológica del agua  
detenida o absorbida por el mismo y de la ~~sustentada~~  
entre el mantillo suelo. Si modifica el clima, si rama  
comercio; por la acción conjunta del mismo follaje,  
como muro de defensa contra las transiciones bruscas,  
como gran depósito de reserva de radios solares para  
equilibrar el aire ambiente; como potente valla q  
no solo detiene los vientos pestados, si q' las roba  
sus elementos mortíferos transformándolos en carbon, lana,  
y aire vital y regenerador q' aquello q' nacimos n  
encajan de distintos beneficios. Si, en fin, impide  
los torrentes, las erosiones; las inundaciones; crea y  
corren las manantiales, el humus, el prado; es  
todo por iniciación combinada, por cuanto forma una  
mara compacta, q' no crece es muerte.

Tal es la sana doctrina de los físicos y dasonomos  
modernos; un q' nunca se hayan otorgado premios, pro-  
pied. a las plantaciones mas iniciales aisladas.

Llegas a isto, sin embargo, un abolicionista, todo beneficio, sería  
atrevido; pero si' puede asegurarse q' a igualdad de superficie,  
aquel no llegaría a una diminuta fracción del q' alcanza  
el arbolado forestal; y por lo mismo, puede considerarse  
como neficio remedio a los males q' se desplazan.

Si' los sacrificios y dispuestos necesarios, no guardan  
relación <sup>directa</sup> con el efectivo beneficio, aun más la fan eco-  
nómica de mostrara' la neficacia del proyecto en su aplic-  
ación general.

No es la índole de escrito, para descender a' detalles del cal-  
culo especial. Pero una simple comparación demostrará  
el asunto.

Para la cría del arbolado en la forma q' se proyecta, pre-  
existe la formación de viviendas, siguen las prestaciones per-  
sonales para la plantación, riego y conservación, y terminan  
con el establecimiento de residimientos sobre el área de cultivo.

Comparan el procedimiento q' las conciencias con el penoso  
problema q' resuelven la silvicultura y dasonomia en

las rúas, perufsadas y seguradas en la elección no representa  
rá perspectiva. En el monte creado, el cultivo es el aceite;  
para repararlo, el arbol grande apoya y protege el bran-  
dal; para crearlo, el vivero es regado y fecundado por  
el inmenso algibe de la atmósfera; y aquella sillería trabajos  
del hombre auxilia los trabajos de inagotable natura-  
lidad p. llegar a conquistar las peculiares generaciones qd  
aseguran la vida de rodales de indudable eficiencia para  
los beneficios qd se quieran obtener del arbolado.

Si los efectos beneficios de los retos arbóreos son escasos, n  
apenas de ello su creación causa considerables gastos y sacri-  
ficios; n' d'gq' en doble aspecto no puede el proyecto resistir  
la comparación con los efectos y economía de la creación  
de rodales monturosos en las rúas propias; premio de  
concluir qd el proyecto del M. Escobar, es ineficaz y anti-  
económico en su plantamiento. qrat.

Pero existen rúas españolas de cultivos agrarios, cuya  
constitución y estimación no se presta a la creación del monte.  
Su vasto estuario, no convierte el sacrificio de su destino  
antiagronómico; su situación no aleja grandes in-  
fluencias de la rúa forestal mas propicia: estan-

meretas esteparias, estanques rifecados, estanques vastos,  
qd solo por ser vastos compensan de algún modo los sacri-  
ficios del dueño: calce en ellos la restauración del proyecto  
y desvirtuarlo, y qd, unido a los retos arbóreos con la  
plantación de las carreteras, ferrocarriles, arroyos, ríos,  
qd de abrigo y sombra al cultivador, protección al viajan-  
te, y se proporcionen aquellos demás beneficios qd  
nunca otorgado antes al arbolado aislado, en pos de los  
comercios donde rúas rúas tienen su asiento.

La Mancha de la Mancha; ciertas estepas de Castilla, Ma-  
gón y Andalucía, se forestan y aun exigen favores  
mejores. Es cuando tales rúas, como auxiliar el  
planteamiento del proyecto de ley de Montaña.

Pero n' d'gq' qd por el cordillero muestra más  
a los feracísimos valles, ríos más ricos, bellísimos  
verdes del Reino de Valencia, cuales se presentan tam-  
bién en alg. otras Provincias; pretender la aplicación  
del proyecto de ley del M. Escobar, es pretender un im-  
posible económico, un' ninguna clase de compara-  
ción: es exigir monturosos sacrificios, a cambio de  
dudosos e' insignificantes beneficios.

cosa mas fácil q' demostrar estas assertos. Hasta fijar la atención sobre lo q' es el cultivo en este reino; la situación q' ocupan los cauces; la división de la propied. primitiva y su estimación; y posteriormente las relaciones de distancia, reciproca dependencia, y dependencia de la nuova forestal y agrícola.

Es el nido de esta region, inagotable mina de riquezas agrícolas, arruinada poderosamente por un cielo especialísimo q' la aprieta sin intervención su inmenso depósito fertilizado para reparar sus pérdidas, con vertedizas en admirable variedad de producciones. Los moradores dedicaban la generalidad de sus fuerzas a la explotación de aquella. El cultivo agrario, en sucesiva intensión.

Salvo las llanuras de la Muntanya y la Ribera, cruzadas de innumerables arterias q' yabordean, ya atraviesan los propied., conduciendo por perfecta canalización, los riegos; la nuova agricultura valenciana, está encerrada en el valle, atravesado por ríos, arroyos q' barrancos con sus vertientes escalonadas, por los díjades en roquerío de estrechos cauces arables.

Poblado el territorio de tal suerte q' los lugares y villas se relojan; son los términos, pequeños; los moradores, numerosos; y seguramente necesario es, el aprovechamiento del ultimo palmo q' asegure al rotulado la permanencia de las variaciones a q' le sujeta; y aun mucha, una plaza marroja, si invadiendo la ronda a q' leyes eternas dirían el inimitable destino de la selva, cuando arrancaran destruye sus rústicos espesos vestales cuando el equilibrio y volviendo a su pristino estado salvaje, el campo violenta y arrabatado a la ladera forestal. !Cuantos y cuantos ejemplos quedaríamos de esto citar!

Y todo esto significa una gran división y sumamente estimación de la prop. agrícola.

Imaginen ahora planteado el proyecto de ley q' determina q' estos arbores bordeen las innumerables parcelas de cultivo en la region valenciana; y sobre lo que, los sacrificios del planteamiento significarán y la inmensa dificultad material q' la plantacion envolverá, destruyendo díjares y márgenes, varriendo canales o acequias y hundiendo itinerarios, por

la situación de los campos y tiendos parcelados; los eriales de prado; apreciarse el simple valor superficial de estos; el de las superficies que envuelven y el de las fajas inutilizadas al cultivo agrario dentro de las parcelas, merced al desarrollo y vegetación del bosque tiendos. Las rurales serían fabulosas: el valor capital de gastos y sacrificios no resistiría al examen, medida relación a los beneficios que se quieran alcanzar.

? Y cuáles serían estos?

Hallare la región toda, envuolvida y cruzada de dilatadas rutas montañosas; un desplazamiento pequeño hasta poderse cruzar las influencias

Aforable; pueblerín que se proyecta, el valle y la llanura; descuajos, o por lo menos misericordia indiferencia la conservación y mejoramiento del monte en la montaña. ? Podrá lo 1º robar al 2º las rutas y las lluvias? ? Podrá evitar la inundación o la erosión? ? Conservará el beneficio momental, cuyo depósito radica en las entrañas de la roca y es abrumado por los pulmones de la montaña, el monte?

? Sacar la actual inmensa población de árboles de

cultivos en la región, no acusa ya contestación negativa a tales interrogatorios.

Y por otra parte nos propusiésemos sentar bases económicas concretas, no rectificariamos, el día de un estudio detallado, la cifra que expresase, qd el valor capital representante de gastos y sacrificios para el plantamiento de la proposición de ley del M<sup>r</sup>. Escobar, en el Reino de Valencia; reprobaríamnos los jueces de la corte forestal; y plantando pt. la llanura entera familiros en fan económica resistiría la comparación con la que ofreciera la aplicación de los principios de la Silvicultura y Dasonomía, a la verdadera reserva forestal española.

En la conclusion más sintética de nuestro pensamiento y de nuestro criterio:

El punto que, según hemos dicho, el célo de los autores del proyecto es grande; su intervención es planificable; los pueblos propuestor son altamente patrióticos; ya qd rebatimos aquél, parecemos necesarios; intentar bases, con qd se pudiera formular otro, en armonía con lo antedicho.

Muchas veces y por mucho, se ha extendido a la prop. forestal, esa regla económica qd solo considera al individuo como el legítimo poseedor de la riqueza. Hay qd esto, solo tiene eco entre los qd más carentes, se fijan en la parte superficial de los problemas económicos; entre los qd ajustan a la misma medida todas las teorías de la ciencia económica.

Sentado este cual interesante preámbulo, he aquí mis tres bases:

- 1<sup>a</sup>: Determinarse con precision lo qd debe ser una m. forestal.
- 2<sup>a</sup>: El Estado debe poseer los montes de dicha m.: si los hay, conservarlos; si no los hay, crearlos; si no son rudos, adquirirlos, permutandolos por otros valores.
- 3<sup>a</sup>: En el interior las provincias del Estado, no consentan realizar mas qd el 1<sup>o</sup> extremo de la base anterior; con ello solo se atiende mucho a los intereses generales qd defiende el arbolado forestal; pero teniendo en cuenta qd la conservación de lo existente, no exige mas qd un sacrificio moral, un ligero material; justicia para los montes, castigo al infractor
- 4<sup>a</sup>: Ajustándose a su destino, los fondos de mejora, am-

mittiéndose con mayor descuento de los aprovechamientos y con los impuestos de multas e indemnizaciones para la reparación de daños, y creación, ligeramente paulatina de nuevos rodales; restando mano también, de algunos de los sacrificios, qd el proyecto del P. Nicolás se exigen, y los cuales pueden traducirse en otra forma para la creación de tales rodales.

- 5<sup>a</sup>: Por último; conservarse del proyecto qd fueron discutidos, lo referente a la plantación <sup>en las</sup> ~~de~~ casquetas, Hierro-carriles, vizo, barrancos y arroyos.

Con tales bases creemos proceder redactarse por los competentes un proyecto de ley que sustituya con ventaja al presentado en el Palacio de los Cárter, el 27 de mayo último; fuera eficaz en los efectos qd se desean, realizable y prosobero y bajo el lema mismo de "Fomento del arbolado," demostrase evidentemente el principio técnico; "ni montes, ni cultivo, ni cultivo ni montes."

Asta mayor ilustración de la Sociedad por D.Y.

Digniss. presidida, sometemos el juicio y veracio  
res revolucionarios, sobre las ideas vertidas en este dicta-  
tamen que cumplimentando el acuerdo de la  
tomado en Sesión de 2<sup>o</sup> de Agosto, tenemos  
el honor de elevar á la Sección

Dios que a VZ M. J. Valenzuela  
18 del Mayo de 1816

Alejandro Martínez

Pedro Rosas

Gregorio H.

